

Medio	El Mercurio
Fecha	12-08-2018
Mención	EL CAMINO DE MICHELLE BACHELET a Ginebra, bajo la mirada de familiares, amigos y colaboradores. Mención a U. Alberto Hurtado.

REVELACIONES SOBRE CÓMO SE PAVIMENTÓ EL REGRESO

DE LA EX PRESIDENTA A LA ENTIDAD:

EL CAMINO DE MICHELLE BACHELET a Ginebra, bajo la mirada de familiares, amigos y colaboradores

En diciembre pasado, el Secretario General António Guterres la telefonó personalmente para ofrecerle el cargo. El tema, sin embargo, venía rondando de antes, hace casi un año. Se trata de la trastienda de una decisión que, según señala la madre de la ex Presidenta, Ángela Jeria, podría llevarla a la secretaría general de Naciones Unidas. |

M. BAKIT, N. GUZMÁN y G. PARDO

Cerca de 1.300 personas trabajan en la oficina de la Alta Comisionada, que está presente en 67 países en todo el mundo y tiene su sede en Ginebra, Suiza. La oficina de Bachelet estará en el Palacio Wilson, edificio de cinco plantas y 225 habitaciones construido originalmente entre 1873 y 1875.



PHOTO: ANSA/REUTERS

Fue en agosto del año pasado cuando se empezó a escuchar en pequeños círculos del mundo diplomático que el Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la ONU, Zeid Ra'ad al-Hussein, estaba descontento con los resultados de su trabajo y que no postularía a un segundo período en su cargo. Antes de que formalizara su decisión, en diciembre, en los pasillos de las Naciones Unidas ya había comenzado a sonar una serie de nombres para sucederlo.

Aparecieron cartas como la de la argentina Silvia Fernández de Gurmendi, actual presidenta de la Corte Penal Internacional, y Mils Melzer, relator especial para la Tortura de la ONU.

Sin embargo, a poco andar, un nombre reemplazó al del resto, según testigos, quedando muy temprano como la opción más fuerte en carrera: el de la ex Presidenta Michelle Bachelet. Un nombre ante el que, según dicen, se retiraron varios otros aspirantes. “Esta posibilidad venía perfilándose desde hacía bastante tiempo, casi un año”, asevera la ex embajadora de Chile en Ginebra, Marta Maurás.

Como conocedora del aparato de las Naciones Unidas y con perfil político, un aspecto central es no herir sensibilidades ya dañadas por la gestión anterior, marcada por una permanente tensión con el gobierno de Donald Trump, Bachelet era la favorita del secretario general, António Guterres, y de su equipo más cercano.

Según dicen fuentes de Cancillería, Guterres, además, veía en el gobierno de Chile un interés creciente por los asuntos de la entidad desde la época de Ban Ki-moon, manifestado en la activa presencia del país en foros e iniciativas multilaterales y reuniones.

Según explican conocedores de la política de Naciones Unidas, en la medida en que se acercaba el fin del gobierno pasado y el traspaso de mando, el interés de Guterres se acentuó. En diciembre formalizó el ofrecimiento, de acuerdo con el entonces canciller Heraldo Muñoz. Por esos días, los ex embajadores Cristián Ba-

MONITOREO DEL GOBIERNO

Ya durante la campaña presidencial, en el comando de Sebastián Piñera se pensaba que Bachelet tenía grandes posibilidades de asumir un cargo internacional, luego de que la Nueva Mayoría dejara el poder.

De hecho, en febrero y marzo se comentaba, en específico, que el nombre de la Presidenta saliente sonaba en dos instituciones. La Organización Internacional del Migrante y precisamente el cargo de Alta Comisionada. La idea, sin embargo, se descartó poco después con los otros cargos que Bachelet aceptó —ninguno a tiempo completo— y el anuncio de la nueva fundación Horizonte Ciudadano.

Cuando esta semana en Cancillería se enteraron de que Bachelet había aceptado —a través de vías diplomáticas, luego de una reunión de la subsecretaria Amina Mohammed con algunos embajadores—, hubo sorpresa.

Lo mismo, entre sus ex colaboradores, algunos de los cuales formaban parte de la fundación. Su presidenta, Valentina Quiroga, había sido designada hace pocos días.

En diversos círculos internacionales y nacionales consideran que Bachelet podría llegar a convertirse en una opción para suceder a António Guterres en 2021. Una de las razones es porque su nombre ya se había mencionado en la elección anterior y porque en las conversaciones de Naciones Unidas se ha instalado la posibilidad de elegir a una mujer —o a algún representante de América Latina— en el próximo período. El cargo de Alta Comisionada es considerado, además, como una de las plazas con mayor visibilidad de la ONU. ■

MARTA MAURÁS, EX EMBAJADORA EN GINEBRA:

“Esta posibilidad venía perfilándose desde hace bastante tiempo, casi un año”

Hace solo algunas semanas que la socióloga Marta Maurás está de vuelta en Santiago, tras haber pasado los últimos cuatro años en Ginebra, como embajadora de Chile ante las Naciones Unidas, para el gobierno de la ex Presidenta Michelle Bachelet.

Con 40 años de carrera en la ONU, centrada precisamente en las entidades que tienen sede en la ciudad suiza, Maurás fue testigo privilegiado de cómo fue levantándose el nombre de la ex Presidenta para el cargo de alto Comisionada de Derechos Humanos, en el cual ya fue confirmada el viernes por la Asamblea General.

De hecho, cuando retornó al país, acudió a la residencia de la ex Mandataria, en La Reina. “Me invitó a que conversáramos del tema”, cuenta en entrevista con “El Mercurio”.

Maurás relata que desde hace tiempo se empezó a escuchar el nombre de Bachelet en los pasillos de las Naciones Unidas.

“Esta posibilidad venía perfilándose desde hace bastante tiempo, casi un año. No es algo de ahora último. Venía desde que se supo de la decisión del Alto Comisionado saliente, el príncipe jordano Zeid Ra’ad Al Hussein, de no esperar un segundo mandato”.

Según cuenta, en todo ese lapso, “nunca había visto tanta unanimidad en torno a un nombramiento de un funcionario de Naciones Unidas. Desde el inicio el secretario general ha hecho gestos. Pero incluso muchos países que están en las antípodas en temas de Derechos Humanos, o ideológicamente, han manifestado su apoyo”. Agrega que a ella, personalmente “muchos embajadores de países que tenían posibles candidatos me fueron indicando que los dejarían caer si Michelle Bachelet fuera la candidata. Así que desde el punto de vista del ambiente internacional en materia de naciones unidas y derechos humanos hubo prácticamente unanimidad hace tiempo”.



Marta Maurás fue embajadora en Ginebra entre 2014 y 2018.

“Muchos embajadores de países que tenían posibles candidatos me fueron indicando que los dejarían caer si Michelle Bachelet fuera la candidata”.

Para ella, la ex Presidenta es “la persona adecuada en el momento adecuado”, pues el trabajo del Alto Comisionado de Derechos Humanos no estaba logrando generar diálogo. “El príncipe cumplió una gran labor, al asegurar que la vara de los derechos humanos fuera alta. Y lo hizo con mucha pasión y mucha vehemencia, pero el mundo está en diferentes momentos y los países en diferentes estados de desarrollo institucional y democrático. Y en consecuencia, empujar y empujar, como lo hizo él, era delicado. Entonces, en cierto modo, el príncipe levantó la vara pero al mismo tiempo, le cabe la responsabilidad de que no se ha podido abrir el diálogo”, dice. Eso es, entonces, lo que se busca de Bachelet. “El momento es de tender puentes, sin sacrificar estándares ni valores, pero el modo de trabajar es necesario que sea diferente, y la presidenta tiene capacidad de negociación, de diálogo. Ella es muy empática y recibe mucha simpatía y en consecuencia por eso yo creo que se genera tanta unanimidad”.

Entablar un diálogo será su primer desafío. Otro, dice Maurás, será el presupuesto. “El sistema de DD.HH. requiere que los estados miembros, que el secretario general le den más importancia. La oficina del alto Comisionado recibe apenas el 3% del presupuesto de la ONU y no se ha movido de ahí por décadas”.

Sobre el equipo que armará Bachelet, en Ginebra, la ex embajadora explica que: “En Naciones Unidas, la contratación de personal está regida por estándares muy estrictos de equilibrio personal y equilibrios de género. Y en consecuencia las contrataciones obedecen siempre a una pauta y estándares. Es cierto que los funcionarios altos pueden influir y pedir que ciertas determinadas personas tengan más posibilidades. Pero creo que sería muy raro, y no es muy bien visto, que los altos funcionarios se rodeen de gente de su propia nacionalidad”. ■

PAULA WALKER, EX DIRECTORA DE LA SECOM:

“Bachelet tiene un liderazgo que necesita Naciones Unidas”

Siempre estuvo cerca de Bachelet, como jefa de prensa, directora de la Secom y en el segundo piso. Cuando la ex Presidenta se fue a ONU Mujeres, con sede en Nueva York, le pidió a Walker que se fuera con ella como asesora estratégica, por lo que la periodista fue testigo de su trabajo en el organismo internacional. Hoy, Paula Walker, quien sigue en la comunicación estratégica como consultora y en Cidemi

(Centro Iberoamericano de Derechos del Niño), un tema que la apasiona, analiza la nueva carrera de Bachelet en Naciones Unidas.

—En cuatro años más toca un representante de América Latina en la Secretaría General de la ONU, ¿ese es el tiro final de este camino?

—No creo que haga las cosas pensando en

ser la secretaria general de Naciones Unidas. Pero sí creo que tiene un liderazgo y una manera de ejercer su labor en las agencias de la ONU que es súper reconocida. Ella tiene mucho talento para destrabar problemas diplomáticos. Y es muy reconocido por todo el mundo. Michelle Bachelet es muy querida por Naciones Unidas, porque tiene un liderazgo que Naciones Unidas necesita mucho. ■

MADRE DE EX PRESIDENTA:

Ángela Jeria cree que su hija podría asumir la Secretaría General de la ONU

"No he hablado con ella desde hace tiempo, así que no he tenido oportunidad de conversar nada de nada", advierte la madre de la ex Presidenta Michelle Bachelet, Ángela Jeria, cuando se le pregunta su opinión por el nuevo cargo que asume su hija en las Naciones Unidas.

A sus 92 años dice que no la acompañará a Ginebra, Suiza, ciudad a la que tendrá que trasladarse la ex Mandataria desde septiembre próximo. "Para serle franca, ya decidí hace dos años que no iba a viajar", cuenta.

Jeria —o como le dicen sus cercanos "señora Ángela"— se muestra contenta con el nuevo trabajo de su hija. "La admiro mucho, ella se merece todo esto que recibió y es un gran premio. Es un reconocimiento a toda su labor", dice.

Aunque luego reconoce que, si dependiera de ella, le gustaría "que Michelle descanse un poco".

—¿Usted ve con posibilidades de que la Presidenta pueda asumir un cargo como la Secretaría General de las Naciones Unidas?

—Yo creo que sí. Tengo la mejor opinión de mi hija. Creo en ella y en todas las causas en las que ella asume un nuevo compromiso.

—¿Y qué le parecen las críticas que han surgido por parte del oficialismo por este nuevo cargo de la ex Presidenta?

—Bueno, las críticas usted sabe de donde vienen, y le tienen miedo.

—¿Miedo a qué?

—A ella, porque aparece todavía como la única líder en la oposición. ■



**HERALDO MUÑOZ,
EX CANCELLER:**

“La Presidenta me habló de haber recibido este cargo por fines de diciembre”

“En su momento, tuve una conversación con el actual comisionado y me decía que el nombre de la Presidenta era el que más sonaba para ese cargo”. Así recuerda el ex canciller Herald Muñoz parte de las tratativas para el nuevo cargo que asumió este viernes Michelle Bachelet como Alta Comisionada de Derechos Humanos de las Naciones Unidas.

“Eso fue a comienzos de febrero, los primeros días. Él (Zeid Ra’ad Al Hussein) me llamó por teléfono. Somos muy amigos porque coincidimos como embajadores de las Naciones Unidas. Y en un momento me dijo, ‘mira, yo no voy a continuar en septiembre y aquí tu nombre está sonando’. Ahora, también me dijo ‘el nombre de la Presidenta sigue sonando y muy fuerte’. Así que le manifesté que yo tenía otros planes y coincidíamos en que la Presidenta era la mejor carta para sucederlo”, recuerda el actual presidente del PPD.

Pero Muñoz no habló del tema solo con Al Hussein. También lo hizo en su momento incluso con



VALENTINA QUIROGA, PRESIDENTA DE FUNDACIÓN HORIZONTE CIUDADANO:

“No hemos podido conversar”

Solo seis días de diferencia hubo entre el lanzamiento de la fundación Horizonte Ciudadano y la confirmación por las Naciones Unidas para el nuevo cargo de Michelle Bachelet como Alta Comisionada para los DD.HH. del organismo.

—¿Usted sabía?

“Sabía que esto era algo que circulaba como posibilidad en Naciones Unidas”, responde Valentina Quiroga, quien asumió solo hace algunos días la fundación.

La ex subsecretaria de Educación, por su parte, se refiere a la posibilidad de que la reciente fundación de Bachelet quede solo en un anuncio. “Que ella esté en un cargo en Naciones Unidas no significa que vaya a abandonar otros proyectos. Para eso la tecnología nos entrega herramientas que acortan distancias. Sin ir más lejos, cuando fue directora de ONU Mujeres su anterior fundación siguió funcionando. Además, desde un punto de vista jurídico, ella es nuestra fundadora, por lo tanto, el funcionamiento de la fundación no depende de su presencia física en

Chile”, dice la ex subsecretaria.

—¿En los últimos días ha conversado con ella?

—Ella está en México, muy ocupada en varias actividades. Fue invitada por la UNAM y por la Universidad de Puebla, y sale de una actividad a otra, así que no hemos podido conversar. Ella está muy concentrada con la tarea que está desarrollando allá. Pero la Presidenta siempre es muy discreta respecto a sus propios logros.

El nombramiento de la ex Mandataria fue el principal punto de conversación entre sus ex colaboradores esta semana. Lo mismo en

el resto de la oposición, donde estiman que su fundación podría comenzar a perder influencia con el paso del tiempo. Para algunos, como el ex ministro Francisco Vidal, sin Bachelet en el país, se despeja la carrera presidencial y con ello, eventuales cruces al interior del sector. “Si Bachelet aceptó este cargo, es porque tomó una decisión práctica. Y es que definitivamente —objetiva o subjetivamente— no quiere ser nuevamente candidata”, explica Vidal. ■



ALEX VALDES

Valentina Quiroga,
ex subsecretaria de
Educación.

JUAN CARVAJAL, EX DIRECTOR DE LA SECOM

“Se espera de un ex Presidente que se mantenga al margen”

Para el ex director de la Secom en el primer gobierno de Michelle Bachelet, Juan Carvajal, la decisión de Bachelet “no está relacionada con el desarrollo de la oposición chilena. Transita simultáneamente con otro fenómeno bien particular: Michelle Bachelet goza de una respetabilidad y prestigio en el mundo de mucho mayor tonelaje que el que tiene en su propio país”, dice.

Sin embargo, dice que “el rol de un Presidente que termina su mandato se hace muy difícil en el contexto de otro gobierno (...) no cabe duda de que fue un error realizar una especie de consejo de gabinete en los mismos momentos en que el Presidente daba su primera cuenta a la nación. Lo que se espera de un ex Presidente es que se mantenga al margen de la coyuntura”, agrega. ■

¿En qué está hoy el círculo de Bachelet?

Si en algún momento trabajaron coordinadas, codo a codo, hoy el panorama es de alguna manera distinto. No es un misterio que a la ex Presidenta Michelle Bachelet le gusta solo un círculo más cercano para la toma de decisiones. Y en su último mandato, quienes se encontraban en esa posición, eran su entonces jefa de prensa, Haydée Rojas; su jefa de gabinete, Ana Lya Uriarte, y la ex ministra de la Secretaría General de Gobierno, Paula Narváez.

Hoy, cada una está en una posición distinta.

Haydée Rojas trabaja en el mundo privado a cargo de las comunicaciones de los jesuitas y de la [Universidad Alberto Hurtado](#). La perio-

distista, sin embargo, aceptó formar parte de una de las comisiones de la reciente fundación Horizonte Ciudadano, creada por Bachelet.

Uriarte, según indican desde el socialismo, estuvo un tiempo en Alemania, pero hoy ya se encuentra en Santiago. La ex jefa de gabinete está actualmente colaborando con la ex Jefa del Estado en Horizonte Ciudadano y con nuevos desafíos laborales. Uno de ellos, un local en el barrio Italia especializada en manicure, con permiso para la circulación de mascotas. Además, la ex jefa de gabinete se halla incursionando en el mundo inmobiliario junto a la ex subsecretaria de las Fuerzas Armadas, Paula Vodanovic a

través de la empresa Uriarte y Vodanovic Solución Inmobiliaria.

La ex vocera de Gobierno se irá de Chile. Esta semana, Paula Narváez ya tuvo su primera reunión en Panamá, para analizar las funciones y responsabilidades que tendrá como asesora especialista en participación política de las mujeres para América Latina y el Caribe de las Naciones Unidas. Narváez había participado de actividades convocadas por el equipo de Bachelet.

Hasta ahora, de todas formas, no está claro si la ex Presidenta convocará a algunos de sus ex colaboradores en su nuevo cargo. ■